
Riunione ristretta CTP 

Tirocini pratico-valutativi ai fin i dell’esame di stato (TPVES) pre-laurea 

 

1.8.2018 ore 14-16, aula T03 Centro Didattico Policlinico 

Viene convocata un gruppo di lavoro ristretto della CTP, limitato ai docenti direttamente interessati 

all’argomento Tirocini pratico-valutativi ai fin i dell’esame di stato (TPVES) 

Partecipanti: Pietrangelo, Ventura, Tazzioli, Giuliani, Ferrari Silvia, Lui, Padula, Farinetti. Assente Gelmini. 

La Presidente ha convocato la riunione per aggiornare rispetto alla novità introdotta dal DM 9 maggio 2018 

che ha introdotto i tirocini pratico-valutativi (abilitanti) da svolgersi pre-laurea. La situazione di Modena è, 

di base, sufficientemente buona, anche considerata la situazione generale nazionale, ma ci sono comunque 

alcune criticità: 

1) Il DM ha aspetti di ambiguità di interpretazione – in teoria già applicato alla sessione di luglio 2019, 

ma al tempo stesso dà l’opportunità di spalmare i tirocini tra 5° e 6° anno, quindi in realtà solo per 

chi è pronto coi tirocini potrà sostenere l’esame già a luglio 2019, per tutti gli altri dal 2020. La 

Conferenza Nazionale ha approvato una mozione che chiede al MIUR di partire tutti nel 2020, 

mentre i nostri uffici Ordinamenti Didattici e Servizi agli Studenti (Dott. Grasso) ritengono che il DM 

richiede la partenza al 2019, quindi c’è una potenziale contraddizione 

2) Le convenzioni fra Ateneo ASL e Ordine dei Medici per l’esecuzione dei tirocini post-laurea per gli 

esami di stato sono state rinnovate rispetto agli anni precedenti e firmate circa un mese fa senza 

tener conto della riforma 

3) Le caratteristiche che devono possedere gli attuali tirocini post-laurea sono in parte diverse rispetto 

a quelli curriculari, ad es. il mese di chirurgia può essere svolto in un qualsiasi servizio di area 

chirurgica, contrariamente rispetto ai curriculari; un’altra differenza grande è la richiesta di un 

rapporto minimo letti-tirocinanti e che il rapporto tutor-tirocinanti sia di 1:1, rispetto a quello di 

1:5-7 degli attuali tirocini curriculari – quest’ultimo aspetto viene discusso a lungo, in quanto se 

fossero da rispettare anche nella nuova modalità comporterebbero una carenza di tutor. La 

presidente sottolinea che però, al momento, il DM non fornisce alcuna indicazione operativa che 

specifichi se questo è il caso  

4) Il DM afferma che lo studente può affrontare i tirocini abilitanti solo avendo superato tutti gli esami 

“fondamentali” dei primi 4 anni, ma non ci sono criteri chiari che definiscano quali sono gli esami 

fondamentali. Indicazioni della Conferenza Nazionale sono che siano da escludere come non 

fondmaentali solo le attività didattiche elettive (ADE). Anche per questo motivo, sarebbe meglio 

che i tirocini abilitanti fossero tutti concentrati al II semestre del VI anno, per dare un minimo di 

riserva che consenta di recuperare 

5) Altro tema è il riconoscimento di crediti formativi ECM ai medici ospedalieri e MG con funzione di 

tutor; con l’abolizione dei tirocini pre-esame di stato quella quota di crediti verrà persa, rimanendo 

solo i tirocini pre-laurea 

La proposta che avanza la presidente è di fare un tentativo di organizzarsi per predisporre tutto per il VI 

anno nonostante queste ambiguità e incertezze, per poi eventualmente aggiustare il tiro se necessario. I 

presenti discutono di varie possibilità organizzative ma in conclusione convengono che sarà impossibile 

organizzare da subito i tirocini del VI anno in modo tale da consentire ai laureandi del 2019 di godere già 

dell’applicazione della laurea abilitante, essendo indispensabile ristrutturare i tirocini sia del V che del VI 

per soddisfare i requisiti richiesti.  



Vengono prese in esame 3 ipotesi di sistemazione, e si conviene che la seconda sia la più opportuna: 

Tirocini pratico-valutativi tutti al VI anno, sfruttando però 1-2 CFU di chirurgie specialistiche (ginecologia e 

otorino?) spostati dal V al VI, eventualmente anticipando qualche CFU di Medicina Interna dal VI al V per 

bilanciare (e in accordo con quanto da tempo suggerito dal Prof. Pietrangelo per una migliore distribuzione 

dell’Insegnamento). 

 

La seduta viene tolta alle ore 16 

 

La Presidente del CdL     Il Segretario verbalizzante 

Prof. Fausta Lui      Prof. Silvia Ferrari 

 


